

GAZETA DE MADRID

DEL VIÉRNES 22 DE OCTUBRE DE 1790.

Varsovia 18 de Setiembre.

Volvióse á tratar en la Dieta el dia 13 de la cuestión relativa al nombramiento de empleos por el Rey. Mr. Kiczinski protestando retirarse de la Junta si no se le oía, dixo: „ya que S. M. tiene la generosidad y „condescendencia de permitir se delibere sobre lo que está suficiente- „mente resuelto en los *Pacta conventa*, á nosotros nos toca no consentir en „semejante deliberacion, á nosotros que despreciamos los espíritus fac- „ciosos, y que por experiencia estamos convencidos de que las preroga- „tivas Reales, ó por decirlo en una palabra el Trono es la única y ver- „dadera defensa de la prosperidad pública; quanto mas se divida el po- „der ménos fuerza tendrá el Gobierno, padecerá el Estado, y al fin se „aniquilará. Temamos á los amigos fingidos del pueblo, que solo quie- „ren abatir á la Magestad Real para exercer con mayor seguridad su des- „potismo, incomparablemente mas fatal para los pueblos que el del Rey „mas absoluto.” Hizo el discurso de este orador tal impresion en los Vocales, y mereció tales aplausos, que casi todos los de dictámen contrario opináron á favor del Monarca, quien de resultas quedó asegurado en el goce de todas sus prerogativas y derechos.

En las sesiones inmediatas se propuso disminuir el número de Ministros, que en el dia es de 4 para cada Departamento de la Corona y del Gran Ducado de Lituania. Cada Nuncio queria señalar por sí los Ministros que habian de reformarse; pero impidiendo esta misma variedad de votos tomar determinacion sobre el asunto, se decidió únicamente y en general que se disminuyese el número de dichos empleos.

El Marques de Luchisini, que no debia salir de aquí para el Congreso de Bucharest hasta fines del corriente, recibió antes de ayer un correo de Breslau con orden de que emprenda su viage á principios de la semana próxima. Como aun no está resuelto que las conferencias se tengan en aquella Ciudad, se transfiere entretanto á Viena.

Stockolmo 15 de Setiembre.

Antes de ayer vino de Finlandia á este puerto el Duque de Sudermania en la fragata Camila. La Sra. Duquesa su esposa salió á recibirle en público en la plaza de Palacio, donde se habia juntado multitud de gente que con repetidas aclamaciones le manifestó su gozo por su bienvenida.

Ayer

Ayer se trasladó S. A. R. al Sitio de Drotningholm para acompañar al Rey su hermano durante su residencia allí.

Debiéndose en gran parte la paz ajustada en tiempo en que causaba inquietud la situación de nuestras esquadras, al valor y buena conducta de la Oficialidad y tripulaciones de la que mandó el Rey, se hacen en este puerto preparativos para recibir con solemnidad 27 galeras y otros 30 barcos, que se esperan dentro de pocos días.

Copenhague 18 de Setiembre.

Fué sumamente vistosa y magnífica la entrada pública que el Príncipe Real hizo en esta Ciudad el 14 de este mes con su esposa; habia gran número de arcos triunfales por la carrera, todos de bello gusto y de buena arquitectura. La iluminacion general duró tres noches, sobresaliendo las de los Embaxadores de Suecia y Rusia. Tambien merecieron atención los adornos de las casas de los Ministros de España, Prusia y Holanda, sin embargo de no haber estado el tiempo muy favorable á su lucimiento.

Entre las muchas gracias que hizo S. M. aquel dia nombró Caballeros de la Orden del Elefante á los Ministros de Estado Conde de Schimmelmann y Mr. Scheel, como asimismo al Almirante Kaas.

Dantzick 16 de Setiembre.

El Decreto que la Dieta de Polonia acordó el 6 del corriente, dándole lugar entre sus leyes cardinales, de no permitir separar ó ceder alguna parte del cuerpo de los Estados de la República, como tampoco trocar ninguna de sus posesiones, habia tranquilizado á estos habitantes recelosos de que se verificaran ciertos rumores sobre la cesion de esta Ciudad á otra Potencia; mas parece que aquel Decreto solo sirvió para preparar otro suceso quiza mas funesto á nuestro comercio y aun á la existencia de este pueblo. El dia 9 llegaron dos correos de Varsovia, dirigidos el uno al Magistrado, y el otro á Mr. de Hennig, Consejero de Legacion y Comisario Real. Traxéron aviso de haberse formado proyecto para un Tratado de comercio entre S. M. Prusiana y la Polonia, y que en breve se sancionará en la Dieta. Consta de 13 artículos, por los quales se suprime el derecho de depósito, que goza esta Ciudad; los Polacos navegarán libremente por el Vistula hasta su entrada en el mar, y en consecuencia podrán despachar por sí mismos las producciones de su pais, y en trueque recibir por mar los géneros que necesiten sin tener que recurrir para ello á Dantzick. A este efecto se les señala para que hagan escala el Nuevo-Fahrwasser, perteneciente al Rey de Prusia, á quien pagarán los Polacos por esta libertad 2 por 100 de todas las mercancías que se conduxeren por allí, como se executa con las que van destinadas á Elbing. Las que transitasen por Dantzick seguirán pagando ahora 12 por 100; pero se tratará de minorar este derecho en adelante, pues al tiempo de hacer un arancel de Aduanas mas moderado sobre el tránsito de los géneros, se cuidará tambien de favorecer á la Ciudad de Dantzick.

Fué general la consternacion que causó en todo este pueblo semejante noticia, siendo fácil advertir que si llegare á establecerse un nuevo de-

depósito ó escala para el comercio del Vístula cerca de esta Ciudad, pagando solo 2 por 100 los géneros, al paso que los despachados de aquí hayan de contribuir con 12 en las Aduanas de Prusia, recibiria un golpe mortal nuestro comercio. El Magistrado convocó el dia 11 á los tres Ordenes del pueblo en las Casas Consistoriales para deliberar sobre este punto: el 3º, en el qual se incluyen los comerciantes, resolvió desde luego oponerse con toda fuerza á una medida que juzga dirigirse á su ruina, y propuso se escribiese al Rey de Polonia declarándole que si la Corte de Varsovia abandona ahora á esta Ciudad en vez de conservar sus derechos y privilegios, de que ya ha sido despojada en parte, buscará el modo de sostener sus intereses. Parecieron estas expresiones muy duras al Magistrado, y solicitó se usase de otras mas comedidas; opusieronse los comerciantes, y sin embargo de los esfuerzos que hicieron las otras Ordenes durante tres dias consecutivos, no quisieron ceder ni pararse en las resultas que podrá tener su recurso, impidiéndoles su sentimiento ó enojo que llegasen á conocerlas. En consecuencia nombraron por sí solos dos Diputados, que son Mr. Richter y Barth, para que lleven sus representaciones y declaracion á Varsovia, y las entreguen en mano propia del Soberano. Ayer salieron de aquí estos comisionados, y se espera con impaciencia y sobresalto la resulta de su encargo.

Karaul 30 de Agosto.

El armisticio con los Turcos se publicó á tiempo de impedir que se derramase mas sangre; pues un cuerpo de 40 Otomanos habia atravesado el Danubio cerca de Kallafat, y otros muchos quedaban dispuestos á executar lo mismo. El General de Artillería Conde de Clairfait habia salido de su campamento con sus tropas, y estaba ya señalado el dia 24 para acometer á los enemigos acampados al lado de acá de dicho rio; pero el 23 por la tarde llegó un Effendi despachado desde Widin por el Baxá Jusuff con el aviso del armisticio, en fuerza del qual se suspendieron las disposiciones marciales, y nuestras tropas volvieron á campar cerca de este pueblo.

De Tiha escriben que en aquellos contornos y en los de Uda reynaba gran sosiego desde el encuentro del 22 de Julio; pero el 17 de este mes á las 8 de la mañana una numerosa partida de Caballería Turca atacó los puestos avanzados y las guardias de campaña de las tropas de Uda con tal denuedo, debido á la superioridad de sus fuerzas, que arrolló aquellos piquetes. A fin de cortar sus progresos destacó el Comandante del campamento medio esquadron de Dragones del Regimiento de Saboya á las órdenes del Capitan Baldacy, encargado de cubrir la retirada de los puestos avanzados. Al principio del choque padecieron algo los nuestros, pero sostenidos luego por un destacamento de Húsares de Toscana, lograron no solo impedir que se adelantasen los enemigos, sino rechazarlos mas allá de los primeros puestos. Parece que los Turcos tenian proyectada alguna empresa importante, supuesto que á una legua de distancia estaba un cuerpo muy crecido de Infantería en orden de batalla con algunos cañones, esperando sin duda el éxito del ataque de la Caballería para seguir sus intentos; pero viendo prevenidas las tropas

del campo de Uda, y que del de Tihá se adelantaba un escuadrón de Húsares y otro de Dragones, volviéron la espalda y se retiraron á Turnul. De los huestros perdiéron la vida un Capitan de Arnautas, 6 Dragones y un Voluntario. Los Turcos dexaron 17 muertos en el campo.

Añaden las propias noticias que sabiendo el General Kray que los enemigos debian sorprender el 19 la guardia avanzada del mencionado campamento de Tihá, dispuso inmediatamente con su acostumbrada vigilancia saliese un cuerpo de Caballería é Infantería á emboscarse en un parage desde donde pudiera coger entre dos fuegos á los Turcos; pero se cree que estos tuvieron aviso de semejante disposicion, pues no se dexaron ver aquel dia.

El 22 envió el mencionado General Kray, por órden del Príncipe de Cobourg, un trompeta al Baxá de Turnul proponiéndole una suspension de hostilidades, como se habia hecho con las dos alas de nuestro Exército de Valaquia. El Baxá Otomano respondió con altanería: „que el General Kray tuviese á bien retirarse no solamente de aquellos contornos sino de todo el pais hasta las fronteras de Transilvania, pues de otro modo él mismo le iria acompañando hasta aquellos límites de un modo que no le fuese agradable.” De esta respuesta resultó únicamente no participar del armisticio preliminar de 20 dias que se concluyó con las dos alas del Exército.

Viena 20 de Setiembre.

Así que se restituyó el Rey á esta Capital dió audiencia á los nuevos Diputados Húngaros que han traído el Diploma inaugural, conforme en su tenor al de Carlos VI, y se dice que vienen con facultad de consentir en otras modificaciones en caso de que se exijan.

Está señalado el 25 de este mes para el viage de S. M. á Francfort, acompañándole la Reyna y Familia Real, como tambien SS. MM. Sicilianas.

Por encargo de este Soberano se han trabajado tres ricos pectorales en esta Capital guarnecidos de piedras preciosas, y destinados para los tres Electores Eclesiásticos.

Los Ministros de Inglaterra y Holanda cerca de S. M. Apostólica siguen disponiéndose para ir al Congreso de paz, el qual no se ha suspendido como se dixo: antes bien ya se trata de algunos objetos que se desea conceda la Puerta Otomana á nuestra Corte.

Darmstadt 23 de Setiembre.

Acaba este Landgrave de conceder á los Católicos Romanos establecidos en esta Ciudad el libre exercicio de su Religion, contribuyendo por su parte á este culto con una suma anual.

Francfort 26 de Setiembre.

El Conde de Romanzow, Ministro de Rusia, se ha presentado en la Dieta de eleccion y entregó sus credenciales.

Han llegado aquí los 3 Electores Eclesiásticos haciendo su entrada en público con salva de artillería, y poniéndose la tropa sobre las armas. La eleccion de Emperador, que debia hacerse el dia 27, se ha suspendido hasta el 30: su coronacion será el 4 de Octubre. Las joyas del

Imperio, que se guardan en Aquisgran, debian despacharse ayer de allí para esta Ciudad con una Diputacion, y las que se custodian en Nuremberg saldrán mañana.

Espérase á S. M. Apostólica el dia 29. Su hermano el Elector de Colonia ha ido á recibirle á Mergentheim. De allí pasará el Rey de Hungría á Aschafenburgo, donde se detendrá hasta el dia de su entrada solemne aquí.

Habiendo el Conde de Pappenheim, Mariscal hereditario del Imperio, representado al Elector de Maguncia, en calidad de Archi-Canciller en Alemania, la necesidad de atender al sosiego público durante las ceremonias de la eleccion y coronacion del Emperador de Romanos, por ser crecidísimo el número de extrangeros de todas clases y condiciones que vendrán con este motivo á Francfort, escribió el Elector al Landgrave de Hesse-Cassel requiriéndole juntase en su Condado de Hanau, inmediato á Francfort, un cuerpo de sus tropas dispuesto á mantener la tranquilidad y seguridad del Xefe del Imperio y del Colegio Electoral. Convino en ello el Landgrave, y el 17 por la mañana se puso al frente de 11 batallones y de 14 esquadrones, que acamparán en los confines del referido Condado de Hanau, cerca de Hanuswald, en los contornos de Seckbach y Bergen.

Londres 1.º de Octubre.

La esquadra de las Dunas, compuesta de 14 navios de línea y una fragata, mandada por el Almirante Elliot, pasó el 22 por la mañana á Spithhead; es probable tenga que volver al puerto, porque desde su salida ha soplado siempre el viento de SSE. Se atribuye á órdenes positivas, pero desconocidas en el público, la navegacion de esta esquadra por el Canal con semejante viento.

De resultas de la llegada de un correo de Gabinete con pliegos para el Duque de Leeds baxaron el 27 los fondos públicos uno por 100. Hallábanse en sus casas de campo los demas Ministros, á quienes se enviaron inmediatamente expresos, y como no llegó el que correspondia al Lord Maire, aumentaron las dudas y la inquietud general; mas no tardó en saberse que esta omision habia nacido de la ausencia de los Ministros, y entónces volviéron á subir los fondos.

Los 22 navios de la Compañía Oriental que han de salir este año para la India y la China, se dirigirán á los parages siguientes: cinco á Bengala, 3 para la costa, 6 para la costa y la China, uno para Sta. Elena, otro para la misma isla, Bencoolen y la China, 3 para Bombay y la China, y los restantes para Bombay solo.

Se está nuevamente trabajando en sacar del agua los restos del navio Real Jorge, que zozobró en la rada de Spithhead el año de 1780. Se repite esta tentativa por la necesidad de conservar aquel surgidero con toda la seguridad que se requiere para los muchos navios que echan anclas en él. Está encargado de dicha operacion un sugeto de mucha inteligencia, y dicen que da esperanzas de conseguir el intento.

Entre sueldos, y pensiones señaladas por el Parlamento y por el Rey, juntaba el Duque de Cumberland 24⁰⁰ libras esterlinas al año. Créese que

S. M.

S. M. siga dando á la Duquesa viuda las 80 que tenia asignadas á su difunto hermano.

Se han recibido cartas de Jamayca, por las quales consta que las medidas que tomó el Gobierno para la seguridad de aquella isla, impidieron que varios Capitanes de embarcaciones pudiesen completar sus cargamentos y hacer sus provisiones para dar la vela ántes que picasen los uracanes: por consiguiente se atrasó mucho su retorno á Europa. Se habia dado orden para cerrar los puertos de la mencionada isla, lo qual fué motivo de varias quejas; pero suponiéndose ya una inmediata guerra se aprontaban corsarios para salir luego que se verificase el rompimiento. En las demas posesiones Británicas de América proseguian los preparativos militares; y de todo ello resulta que habrá aquí escasez de los frutos de nuestras Colonias.

Paris 8 de Octubre.

Mr. de Moustier, Ministro plenipotenciario que fué del Rey cerca de los Estados Unidos de la América Septentrional, pasa con el mismo carácter á la Corte de Berlin, y el 3 del corriente tuvo la honra de dar gracias á S. M.

Lisboa 12 de Octubre.

A 7 del corriente se celebró el cumpleaños de la Sra. Infanta Doña Mariana, hermana de la Reyna, con besamanos general en el Palacio de Queluz; el Cuerpo Diplomático cumplimentó á S. M. y AA. con el mismo motivo.

El 1º de este mes tuvo audiencia particular de esta Soberana el Excmo. Sr. Conde de Cifuentes, Embaxador de la Corte de Madrid, y se despidió de S. M. y demas Personas Reales para España, á donde pasa con licencia; igual honra disfrutáron los Marqueses de Alconchel sus hijos. El mencionado Embaxador presentó á la Reyna al Caballero D. Joseph Caamaño como Encargado de los Negocios de aquella Corte durante su ausencia.

Guadalaxara 14 de Octubre.

De orden del Rey comunicada por el Sr. Conde de Floridablanca al Intendente de esta Ciudad D. Miguel Vallejo, se ha construido un camino de planta en el Valle de Torija, carrera de Barcelona, paso muy nombrado por lo peligroso que era para los caminantes. Ha dirigido la obra, con aprobacion de la Academia de S. Fernando, D. Miguel Mateo Fandos, profesor de arquitectura en aquella Ciudad, quedando un camino sólido y espacioso, superando las muchas dificultades del terreno, á que se agregaban varios manantiales de agua, á los quales se ha dado la correspondiente salida sin perjuicio de la obra, que será una de las mas considerables de la carrera.

Madrid 22 de Octubre.

El Rey se ha servido nombrar para el Arcedianato de Usun, Dignidad de la Catedral de Pamplona, á D. Francisco de Goycoa, Director principal interino del Seminario Episcopal de aquella Ciudad: para el Arciprestazgo del Partido de Sto. Domingo de Silos en el Arzobispado de Burgos, á D. Casimiro Esteban y Marron, Cura Beneficiado de Sto. Tomas de la Villa de Covarrubias en la misma Diócesis, con la obligacion de servirlo
por

por sí mismo: para el empleo de Administrador del Real Colegio de Sta. Isabel de esta Corte, vacante por fallecimiento de D. Gaspar Salza, á Don Ramon Salvador de Arellano, Capellan de Honor de S. M.: para una Canonía de la Catedral de Gerona á D. Esteban Ferrer: para el Beneficio simple primiciario de la Parroquial de Sta. Maria del Mercado de la Villa de Alburquerque en el Obispado de Badajoz, á D. Pedro Vivas, con la obligacion de servirle por sí mismo: para el Medio Préstamo de Valdeolmos y Zarzuela en este Arzobispado, á D. Joseph Vicente de Anca; y para la Prestamera de la Puebla de los Infantes, Diócesis de Sevilla, á D. Felipe Rodriguez Carrasco.

Asimismo se ha dignado S. M. conferir Compañías de Fusileros en el Regimiento de Infantería de Granada á D. Matias Richster: en el de Africa á D. Antonio Alfaraz: en el de Saboya á D. Julian Sequera; y en el de Brabante á D. Pedro Labonne. En el Real Cuerpo de Artillería ha promovido á Tenientes Coroneles al Brigadier D. Joseph Autran de la Torre, Sargento mayor del mismo Cuerpo, y á los Capitanes graduados de Tenientes Coroneles D. Felix Dunslaghe y D. Joseph de Cuellar.

Historia de la vida de Marco Tulio Ciceron, escrita en Ingles por Conyers Middleton, Bibliotecario principal de la Universidad de Cambridge, traducida por el Excmo. Sr. D. Joseph Nicolas de Azara, Consejero honorario de Estado, Ministro Plenipotenciario del Rey cerca de la Santa Sede: quatro tomos, en quarto de marquilla, y en quarto regular: adornada con 24 retratos de personajes célebres militares, oradores y filósofos, copiados de los bustos originales que existen en el gabinete del traductor, y en otros de Roma; y con 27 cabeceras y finales, copiadas tambien de medallas y otros monumentos de aquel tiempo: grabados los retratos y adornos del primer tomo por D. Manuel Salvador Carmona, y los demas por varios profesores Romanos. Del mérito de esta obra basta decir que pasa en Europa por una de las mejor escritas desde la restauracion de la literatura; pues á la exáctitud en los hechos, junta el buen orden, la claridad y el interes de la narracion. Y en quanto al asunto, contiene la historia del siglo Romano mas ilustre, identificada con la de uno de los hombres mas singulares que ha visto el mundo: de aquel que por la importancia de sus acciones, y la excelencia de sus escritos, servirá siempre de modelo á los hombres que gobiernan, y á los autores de buen gusto: del padre de la eloqüencia latina: y en fin del que dió las mejores lecciones de moral que era posible sin las luces de la fe. Se hallará desde el Lunes próximo en el Despacho de la Imprenta Real á 160, 120 ó 100 rs. segun la clase del papel, sin encuadernar. Quien la quisiere encuadernada pagará separadamente el importe de la encuadernacion.

Coleccion de poesias Castellanas anteriores al siglo XV, ilustradas con algunas notas é indice de voces antiquadas por D. Tomas Antonio Sanchez, Bibliotecario de S. M. Tomo 4.º Contiene las del Arcipreste de Hita. En Madrid, por D. Antonio Sancha. Se hallará con los antecedentes en su Librería, á la Aduana vieja. El Arcipreste de Hita llamado Juan Ruiz que componia sus obras por los años de 1330 fué el poeta mas agudo, y acaso el mas sabio de quantos le precedieron en la poesia Castellana, y sin duda el que en mas géneros de metros exercitó su ingenio satírico, ameno y sazonado. El amor profano es el objeto de una gran parte de sus composiciones; y bien entendido no es mas que una re-

prehension del vicio dominante de su tiempo. Ninguno tan bien como él nos da á conocer las costumbres de su siglo, y el estado de nuestra lengua y poesía. Los que le precedieron ó fueron unos meros versificadores, ó unos historiadores en verso: el Arcipreste inventó y añadió á lo inventado, adornándolo con sentencias agudas, abundancia de refranes, y apólogos oportunamente introducidos y moralizados. La pelea de D. Carnal con Doña Quaresma, que es una excelente imitación de la Batracomiomaquia atribuida á Homero, es buena prueba del ingenio del poeta. En este se puede fixar la segunda época de la poesía Castellana, así como en Juan de Mena la tercera.

Vida de Carlos III de Borbon, Rey de España y de las Indias, traducida del Toscano en dos tomos en 8.^o El primero, que lleva al frente el retrato de este Monarca, contiene todo lo ocurrido desde su nacimiento hasta su partida para Toscana, la conquista de las Dos Sicilias hecha por el mismo Soberano, y la historia de su reynado en Nápoles. En el segundo se comprehende todo lo acaecido desde su arribo al Trono de esta Monarquía hasta su muerte. Esta obra interesa mucho á nuestra nacion, para que nos detengamos á recomendarla, y solo diremos que esta historia está ligada con los sucesos mas importantes de este siglo. Véndese en la Librería de Escribano, calle de las Carretas; y en la de la viuda de Alverá é hijos, carrera de S. Gerónimo.

Memorial literario de Setiembre, parte 1.^a Contiene la pragmática sancion en fuerza de ley por la qual se establece una Audiencia Real en la Provincia de Extremadura: decreto que señala los uniformes que han de usar en adelante los empleados en las Oficialias Reales de Indias: carta de D. Francisco Salvá sobre el terremoto del 16 de Julio experimentado en Barcelona: noticias ulteriores del incendio de la Plaza mayor, y el plano de ella y sus inmediaciones que explica la parte arruinada &c. Se hallará en los puestos acostumbrados.

Nueva floresta, ó coleccion de chistes, agudezas, pasages graciosos, chanzas ligeras, y singulares rasgos históricos, para recreo del espíritu y adorno del entendimiento, sacados de varios autores é idiomas: un tomo en 8.^o de marquilla mayor. Véndese á 10 rs. en pergamino, y 13 en pasta, en la Librería de Gomez, calle de las Carretas.

Vista de la Plaza y castillos de Oran, con una disertacion histórica del terreno y contornos, producciones, conquistas, y de la última hecha por las victoriosas armas Españolas en el año de 1732; descripcion de lo que era y es aquel pais y Plaza, y noticia del Ejército, armamento y pertrechos de la expedicion. Se hallará con la Historia de Argel, junta ó separada, que es de donde se ha sacado, en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe; de Cerro, calle de Cedaceros; en su puesto calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas. Su precio 4 rs. Puede ir en carta.

Tablas que reducen á reales y maravedises de vellon la moneda antigua de oro y la del nuevo sello y su correspondencia, con el aumento que dió á una y otra la Real pragmática de 17 de Julio del año de 1779, y las faltas de los doblones antiguos, á lo que deben acrecer con respecto al aumento de la moneda: formadas por D. Francisco de Ribera, del Consejo que fué de S. M., su Secretario y Contador de la Real Casa de Moneda de Madrid: en octavo. Véndese á 2 rs. en la Imprenta de la viuda de Ibarra, calle de la Gorguera; y en la Librería de Frances, calle de las Carretas.

Plano de la Ciudad y Plaza de Ceuta. Se hallará con todas las obras de Don Tomas Lopez y las de su hijo en la calle de Atocha, frente á la casa de los Gremios, número 3.